

Федеральное государственное автономное образовательное учреждение высшего
образования
«Национальный исследовательский университет «Высшая школа экономики»

УТВЕРЖДАЮ

Проректор

_____ С.Ю. Рощин

Одобрено на заседании Академического совета
Аспирантской школы по международным отношениям и
зарубежным региональным исследованиям

Протокол № 17 от 21.01.2022

Согласовано

Академический директор

Аспирантской школы по международным отношениям и
зарубежным региональным исследованиям

И.В. Кривушин

Программа кандидатского экзамена по научной специальности: 5.6.2 Всеобщая история

Москва - 2022

1. ОБЛАСТЬ ПРИМЕНЕНИЯ И НОРМАТИВНЫЕ ССЫЛКИ

Настоящая программа разработана в соответствии с Программой-минимум кандидатского экзамена по научной специальности 5.6.2 Всеобщая история и Паспортом научной специальности «Всеобщая история».

2. СТРУКТУРА КАНДИДАТСКОГО ЭКЗАМЕНА

Форма проведения испытания: устный экзамен.

Условие допуска к экзамену: предоставление за одну неделю до экзамена полного списка литературы по теме диссертационного исследования.

Продолжительность испытания: 1 час.

Структура кандидатского экзамена:

Экзамен состоит из 3 частей:

1. Анализ книги из 1-го раздела программы (теоретическое осмысление международных отношений в новое и новейшее время)
2. Вопрос по политической истории соответствующего региона (дифференцирован в зависимости от темы диссертации)
3. Собеседование по историографии по теме диссертационного исследования

Оценка уровня знаний (баллы):

Каждый вопрос оценивается по десятибалльной шкале. Итоговая оценка выставляется по 5- балльной шкале по следующему принципу пересчета:

"Отлично" - 8-10 баллов (по 10-балльной шкале);

"Хорошо" - 6-7 баллов (по 10-балльной шкале);

"Удовлетворительно" - 4-5 баллов (по 10-балльной шкале);

"Неудовлетворительно" - 0-3 балла (по 10-балльной шкале).

Критерии оценивания

	Баллы
Ответ полный без замечаний, продемонстрированы знания.	10-8
Ответ полный, с незначительными замечаниями.	6-7
Ответ не полный, существенные замечания.	4-5
Ответ на поставленный вопрос не дан.	0-3

Невыполнение одного из заданий (или отказ от его выполнения) является, как правило, основанием для выставления неудовлетворительной оценки за кандидатский экзамен в целом.

3. СОДЕРЖАНИЕ

Раздел 1. Теоретическое осмысление международных отношений в новое и новейшее время.

Валлерстайн И. Анализ мировых систем и ситуация в современном мире. 2001.

Киссинджер Г. Мировой порядок. 2018.

Buzan B., Lawson G. The Global Transformation: History, Modernity and the Making of International Relations, 2015.

Buzan B., Little R. International Systems in World History. Oxford, 2000.

Buzan B., Waever O. Regions and Powers: The Structure of International Security. 2004.

Emerson M. S., Ordeshook P.C., Rose G.F. The Balance of Power: Stability in International Systems. 2007.

- Kaufman S., Little R., Wohlforth W.C. The Balance of Power in World History. 2007.
Kumar K. Visions of Empire: How Five Imperial Regimes Shaped the World. 2017.
Puchala D. J. Theory and History in International Relations. 2003.
Sheehan M. The Balance of Power: History and Theory. 1995.
Williams A. J., Hadfield A., Rofe J.S. International History and International Relations. 2012.
Yurdusev N. International Relations and the Philosophy of History A Civilizational Approach. 2003.

Раздел 2. История основных регионов мира в новейшее время

1. История Европы, европейских колониальных империй и политическая история ключевых стран региона в новейшее время

Международные отношения в Европе в 1918–1939 гг. Международные отношения в Европе в годы Второй мировой войны. Международные отношения в Европе в период Холодной войны. Международные отношения в Европе после Холодной войны. Основные тенденции политического развития Великобритании в новейшее время. Основные тенденции политического развития Франции в новейшее время. Основные тенденции политического развития Германии в новейшее время. Основные тенденции политического развития Испании в новейшее время. Основные тенденции политического развития Италии в новейшее время. Основные тенденции политического развития скандинавских стран в новейшее время. Основные тенденции политического развития государств Юго-Восточной Европы в новейшее время.

Литература:

- 1989: The Struggle to Create Post-Cold War Europe. 2014.
Александров О.Б., Бабынина Л.О., Болгова И.В. Европейская интеграция. 2017.
Ватлин А.Ю. Австрия в XX веке: учебное пособие для вузов. 2014.
Григулевич И.Р. Папство. Век XX. 1981.
История Германии. Т. 2: От создания Германской империи до начала XXI века. 2008.
История новейшего времени стран Европы и Америки: 1945-2000 гг. / Под ред. Е.Ф. Язькова. 2001.
История Норвегии. 1980.
История Республики Молдова. С древнейших времён до наших дней. 2002.
Кан А.С. История скандинавских стран. 1980.
Кертман Л.Е. Джозеф Чемберлен и сыновья. 1990.
Новейшая история стран Европы и Америки. XX век: Учебник для студентов высших учебных заведений: В 3 ч. / Под ред. А. М. Родригеса и М. В. Пономарева. 2015.
Осколков В.С. Новая и Новейшая история стран Азии и Африки. Ч. 1–2. 2019–2021.
Первая мировая война и судьбы европейской цивилизации / Под ред. Л.С. Белоусова, А.С. Манькина. 2014.
Ратиани Г.М. Франция: судьба двух республик. 1980.
Рубинский Ю.И. Тревожные годы Франции. 1973.
Трухановский В.Г. Антони Иден. 1983.
Трухановский В.Г. Уинстон Черчилль. 1977.
Шеменков К.А. Греция: проблемы современной истории. 1987.
A Companion to Europe, 1900-1950. 2011.
Addison P. No Turning Back: The Peaceful Revolutions of Post-War Britain. 2011.
Bernard Ph., Dubief H. The Decline of the Third Republic, 1914–1938. 1988.
Berstein S., Morris P. The Republic of de Gaulle 1958–1969. 2006.
Berstein S., Serge Rioux J.-P., Woodall Ch. The Pompidou Years, 1969–1974. 2000.
Brendon P. The Decline and Fall of the British Empire, 1781–1997. 2008.

- Brose E.D. A History of Europe in the Twentieth Century. 2004.
- Buchanan T. Europe's Troubled Peace: 1945 to the Present. 2012.
- Childs D. Britain since 1945: A Political History. 2012.
- Clarke P. Hope and Glory: Britain 1900–2000.
- Cook B. A. Europe Since 1945: An Encyclopedia. Vol. 1–2. 2001.
- Cotterell A. Western Power in Asia: Its Slow Rise and Swift Fall, 1415–1999. 2009.
- Darwin J. After Tamerlane: The Rise and Fall of Global Empires, 1400–2000. 2008.
- Davies N. Europe at War 1939–1945: No Simple Victory. 2008.
- Europe Since 1914: Encyclopedia of the Age War and Reconstruction. Vol. 1–5. 2006.
- France After 2012. 2015.
- France since the 1970s: History, Politics and Memory in an Age of Uncertainty. 2015.
- Grenville, J.A.S. A History of the World in the Twentieth Century. 1994.
- Hallock S. A. The World in the 20th Century: A Thematic Approach. 2012.
- Harrison B. Finding a Role?: The United Kingdom 1970–1990. 2011.
- Harrison B. Seeking a Role: The United Kingdom, 1951–1970. 2011.
- James L. The Rise and Fall of the British Empire. 1997.
- Judt T. Postwar: A History of Europe Since 1945. 2006.
- Lutsevych O. How to finish a revolution: Civil society and democracy in Georgia, Moldova and Ukraine. 2013.
- Mazower M. Dark Continent: Europe's Twentieth Century. 2000.
- Morgan K.O. The Oxford History of Britain. 2010.
- Otte T. G. The Makers of British Foreign Policy: From Pitt to Thatcher. 2002.
- Paxton R.O., Hessler J. Europe in the twentieth century. 2011.
- Payne S.G. Civil War in Europe, 1905–1949. 2011.
- Pearce M., Stewart G. British political history, 1867–2001: democracy and decline. 2013.
- Reid-Henry, Simon. Empire of Democracy: The Remaking of the West Since the Cold War. 2019.
- Reynolds D. Britannia Overruled: British Policy and World Power in the Twentieth Century. 2000.
- Sowerwine Ch. France since 1870: Culture, Society and the Making of the Republic. 2009.
- Steiner Z. The Lights that Failed: European International History 1919–1933. 2007.
- Steiner Z. The Triumph of the Dark: European International History 1933–1939. 2011.
- The Oxford Companion to British History. 2018.
- The Oxford Companion to Twentieth-Century British Politics. 2005.
- The Oxford Companion to World War II. 2006.
- The Oxford Handbook of Modern British Political History, 1800–2000. 2002.
- The Oxford Handbook of Postwar European History. 2015.
- Ther Ph. Europe since 1989: A History. 2016.
- Wasserstein B. Barbarism and civilization: A history of Europe in our time. 2007.
- Weinberg G.L. A World at Arms. 2005.
- Welsh F. The Four nations: a history of the United Kingdom. 2003.

2. История Большого Ближнего Востока и политическая история ключевых стран региона в новейшее время

Международные отношения на Большом Ближнем Востоке в 1918–1945 гг.
 Международные отношения на Большом Ближнем Востоке в период Холодной войны.
 Международные отношения на Большом Ближнем Востоке после Холодной войны.
 Основные тенденции политического развития стран Северной Африки в новейшее время.
 Основные тенденции политического развития Турции в новейшее время. Основные тенденции политического развития Ирана в новейшее время. Основные тенденции

политического развития стран Аравийского п-ва в новейшее время. Основные тенденции политического развития Израиля и Палестинская проблема в новейшее время.

Литература:

- Алиев С. М. История Ирана. XX век. 2004.
- Ас-Самак А. И. Фейсал и внешняя политика Королевства Саудовская Аравия: дисс. канд. ист. наук. М., 2014.
- Ахмедов В.М. Сирия на рубеже столетий. Власть и политика. 2003.
- Ахмедов В.М. Сирия при Башаре Асаде. Региональный опыт модернизации в условиях внешней нестабильности. 2005.
- Ахмедов В.М. Социально-политические процессы в арабских странах Ближнего Востока. 2008.
- Ближний Восток: война и политика. 2010.
- Бузов В.И. Новейшая история стран Азии и Африки (1945–2004). 2005.
- Васильев Л.С. История Востока. Т. 1–2. 2005.
- Говоров Ю.Л. История стран Азии и Африки в новейшее время: курс лекций. 2017.
- Гринин Л.Е., Коротаев А.В. Ближний Восток, Индия и Китай в глобализационных процессах. 2016.
- Исаев Л.М., Коротаев А.В., Гринин Л.Е. Революции и нестабильность на Ближнем Востоке. 2015.
- История стран Азии и Африки после Второй мировой войны. Ч. 1–2 под ред. С.И. Лунёва. 2019.
- Кузнецов А. Суннитско-шиитские противоречия в контексте геополитики региона Ближнего. 2021.
- Макашов И. Н. История управления в государствах Ближнего Востока и Европы (I–XVIII вв.). 2008.
- Новейшая история стран Азии и Африки, XX век / под ред. А.М. Родригеса. Ч. 1–2. 2004.
- Осколков В.С. Новая и Новейшая история стран Азии и Африки. Ч. 1–2. 2019–2021.
- Родригес А.М. История стран Азии и Африки в новейшее время. 2010.
- Сапронова М.А. Арабо-мусульманский мир: история, география, общество. 2013.
- Харламов А.А. «Арабская весна» в Египте, Ливии, Сирии и ее последствия для глобальной и региональной безопасности: дисс. канд. полит. наук. 2016.
- Хитти Ф. История Сирии. Древнейшее государство в сердце Ближнего Востока. 2022.
- Элдииб, А.М. Революционные события в Египте 2011-2012 гг. в контексте «Арабской весны»: общее и особенное: дисс. канд. полит. наук. 2017.
- A History of Saudi Arabia. 2010.
- Abrahamian E. A History of Modern Iran. 2008.
- Ahram, Ariel I. War and Conflict in the Middle East and North Africa. 2020.
- al-Rasheed, M. A History of Saudi Arabia. 2010.
- Adelson R. London and the Invention of the Middle East: Money, Power, and War, 1902–1922. 1995.
- Anderson R., Seibert R., Wagner J. Politics and Change in the Middle East. 2006.
- Barzilai G., Klieman A., Shidlo G. The Gulf Crisis and its Global Aftermath. 1993.
- Bowen W.H. The History of Saudi Arabia. 2007.
- Çagaptay S. The new sultan: Erdogan and the crisis of modern Turkey. 2020.
- Cleveland W.L., Bunton M. A History of the Modern Middle East. 2016.
- Cotterell A. Western Power in Asia: Its Slow Rise and Swift Fall, 1415–1999. 2009.
- Fawaz L.T. A Land of Aching Hearts: The Middle East in the Great War. 2014.
- Gilbert M. Israel: A History. 1998.
- Goldschmidt A., Davidson L. A concise history of the Middle East. 1991.
- Halpern M. Politics of Social Change: In the Middle East and North Africa. 2015.

- Hanioglu, M.S. Atatürk: An intellectual biography. 2011.
- International relations of the Middle East. 2013.
- Issawi Ch. An economic history of the Middle East and North Africa. 2013.
- Kamrava M. The Modern Middle East, Third Edition: A Political History since the First World War. 2013.
- Khalil A. Crowds and Politics in North Africa: Tunisia, Algeria and Libya Routledge. 2014.
- Kostiner J. The Making of Saudi Arabia, 1916–1936: From Chieftaincy to Monarchical State. 1993.
- Lewis B. The Middle East: A Brief History of the Last 2,000 Years. 2005.
- Mansfield P., Pelham N. A History of the Middle East. 2013.
- Naylor Ph.C. North Africa, Revised Edition: A History from Antiquity to the Present. 2015.
- Oren M. Six Days of War: June 1967 and the Making of the Modern Middle East. 2002.
- Owen R. State, Power and Politics in the Making of the Modern Middle East. 2004.
- Palmer M.A. Guardians of the Persian Gulf: A History of America's Expanding Role in the Persian Gulf, 1833–1992. 1992.
- Pennell C.R. Morocco: From Empire to Independence. 2013.
- Pennell C.R. Morocco Since 1830: A History. 2000.
- Pesaran E. Iran's Struggle for Economic Independence: Reform and Counter-Reform in the Post-Revolutionary Era. 2011.
- Quataert D. The Ottoman Empire, 1700–1922. 2000.
- Rogan E. The Arabs: A History. 2009.
- Samuel R. A History of Israel: The Birth, Growth and Development of Today's Jewish State. 1989.
- Sorenson D.S. An Introduction to the Modern Middle East: History, Religion, Political Economy, Politics. 2013.
- Stein E. International Relations in the Middle East. 2021.
- Stenner D. Globalizing Morocco: Transnational Activism and the Postcolonial State. 2019.
- The Arab–Israeli Conflict: Perspectives. 1984.
- The Arab Uprisings Explained: New Contentious Politics in the Middle East. 2014.
- The Cambridge history of Egypt. Vol. 2: Modern Egypt from 1517 to the end of the twentieth century. 1998.
- The Cambridge History of Iran. Vol. 7. 1991.
- The Cambridge History of the Kurds. 2021.
- Vatikiotis P.J. The History of Modern Egypt: From Muhammad Ali to Mubarak. 1991.
- Wien P. Arab Nationalism: The Politics of History and Culture in the Modern Middle East. 2017.
- Zurcher E. Turkey: A Modern History. 2004.

3. История Черной Африки в новейшее время

Колониальная система в Африке в первой половине XX в. Деколонизация: распад Британской, Французской и Португальской колониальных империй в Африке. Страны Черной Африки в период биполярного противостояния. Основные тенденции политического развития стран Африки после Холодной войны. Гражданские войны в Черной Африке. Основные тенденции политического развития ЮАР.

Литература:

- Африка в судьбе России. Россия в судьбе Африки. 2018.
- Африка: история и историки / Под ред. А.Б. Давидсона. 2014.
- История Африки в биографиях / Под ред. А. Давидсона. 2012.
- История Африки в документах. 1870–2000. В 3-х томах. 2005–2007.

История Тропической и Южной Африки в новое и новейшее время: Учебное пособие / Под ред. А.С. Балезина. 2010.

Миролюбие и миротворчество в Африке. К 90-летию академика Аполлона Давидсона / под ред. А. С. Балезина, И. И. Филатовой и С. В. Мазова. 2019.

Raх Africana: континент и диаспора в поисках себя / под ред. А.Б. Давидсона. 2009.

Перелом в истории Африки: ожидания и реальность. К 60-летию Года Африки / под ред. А.С. Балезина, Л.В. Ивановой и Г.В. Цыпкина. 2021.

Черная Африка: прошлое и настоящее: Учебное пособие по Новой и Новейшей истории Тропической и Южной Африки / Под ред. А. С. Балезина, С. В. Мазова и И. И. Филатовой. 2016.

Curse of Berlin: Africa After the Cold War. 2014.

Africa and the Second World War. 1986.

Africa and World War II. 2015.

Cassani A., Tomini L. Autocratization in post-cold war political regimes. 2018.

Clapham Ch. Africa and the International System: The Politics of State Survival. 1996.

Democracy, Constitutionalism, and Politics in Africa: Historical Contexts, Developments, and Dilemmas. 2017.

Duignan P., Gann L.H. The United States and Africa: A History. 1984.

Etefa T. The Origins of Ethnic Conflict in Africa: Politics and Violence in Darfur, Oromia, and the Tana Delta. 2019.

Freund B. The Making of Contemporary Africa. 1998.

Shillington K. History of Africa. 1989.

The Cambridge History of Africa. Vol. 7–8. 1986.

Tordoff W. Government and Politics in Africa. 2002.

The Political Economy of Economic Growth in Africa, 1960-2000. 2008.

UNESCO General History of Africa. Vol. 7–8. 1985–1993.

Worden N. The Making of Modern South Africa. 1995.

4. История Центральной и Южной Азии и политическая история ключевых стран региона в новейшее время

Центральная Азия в составе СССР. Международные отношения в Центральной Азии после распада СССР. Основные тенденции политического развития Казахстана в новейшее время.

Южная Азия в колониальную эпоху. Международные отношения в Южной Азии в период Холодной войны. Международные отношения в Южной Азии после Холодной войны. Основные тенденции политического развития Индии в период независимости. Основные тенденции политического развития Пакистана в период независимости. Основные тенденции политического развития Афганистана в новейшее время.

Литература:

Бузов В.И. Новейшая история стран Азии и Африки (1945–2004). 2005.

Васильев Л.С. История Востока. Т. 1–2. 2005.

Говоров Ю.Л. История стран Азии и Африки в новейшее время: курс лекций. 2017.

Звягельская И. Д. Становление государств Центральной Азии: Политические процессы.

История стран Азии и Африки после Второй мировой войны. Ч. 1–2 / под ред. С.И. Лунёва. 2019.

Новейшая история стран Азии и Африки, XX век / под ред. А.М. Родригеса. Ч. 1–2. 2004.

Осколков В.С. Новая и Новейшая история стран Азии и Африки. Ч. 1–2. 2019–2021.

Родригес А.М. История стран Азии и Африки в новейшее время. 2010.

- Теплинский Л.Б. СССР и Афганистан. 1919—1981. 1982.
- Христофоров В. С. Афганистан. Правящая партия и армия (1978–1989). 2009.
- Юрлов Ф. Н., Юрлова Е. С. История Индии. XX век. 2010.
- Adeeb Kh. Islam after Communism: religion and politics in Central Asia. 2014.
- Aloysius, G. Nationalism Without a Nation in India. Delhi: Oxford University Press, 1997.
- Bose S., Jalal A. Modern South Asia: History, Culture, Political Economy. 2018.
- Brass P. The politics of India since independence. 1994.
- Brown, J.M. Modern India: The Origins of an Asian Democracy. 1985.
- Choudhury G.W. India, Pakistan, Bangladesh, and the major powers: politics of a divided subcontinent. 1975.
- Collins K. Clan Politics and Regime Transition in Central Asia. 2006.
- Dixit J. N. India-Pakistan in War & Peace. 2002.
- Gauhar A. Ayub Khan, Pakistan's first military ruler. 1996.
- Griffiths J.C. Afghanistan: a history of conflict. 2001.
- Hiro D. Between Marx and Muhammad: The Changing Face of Central Asia. 1994.
- Hiro D. Inside central Asia: a political and cultural history of Uzbekistan, Turkmenistan, Kazakhstan, Kyrgyzstan, Tajikistan, Turkey, and Iran. 2011.
- Jalal A. Democracy and Authoritarianism in South Asia. 1995.
- Kershaw R. Monarchy in South East Asia: The Faces of Tradition in Transition. 2001.
- Luong P.J. Institutional Change and Political Continuity in Post-Soviet Central Asia: Power, Perceptions, and Pacts. 2002.
- Luong P.J. The Transformation of Central Asia: States and Societies from Soviet Rule to Independence. 2004.
- Michaels A. Hinduism. Past and present. 2004.
- Modern Afghanistan: The Impact of 40 Years of War. 2018.
- Olcott M. Central Asia's New States: Independence, Foreign policy, and Regional security. 1996.
- Pande A. Explaining Pakistan's foreign policy: escaping India. 2011.
- Runion M.L. The history of Afghanistan. 2007.
- Saikal A., Farhadi R., Nourzhanov K. Modern Afghanistan: a history of struggle and survival. 2012.
- Sattar A. Pakistan's Foreign Policy, 1947–2012: A Concise History. 2013.
- Shambaugh D., Yahuda M. International Relations of Asia. 2014.
- South Asia and World Capitalism. 1990.
- Spear P. A History of India. Vol. 2. 1990.
- Talbot I. A History of Modern South Asia: Politics, States, Diasporas. 2016.
- Tanner S. Afghanistan: a military history from Alexander the Great to the war against the Taliban. 2009.
- The Politics of Transition in Central Asia and the Caucasus: Enduring Legacies and Emerging Challenges. 2009.
- The Shi'a in Modern South Asia: Religion, History and Politics. 2015.
- War and Secession: Pakistan, India, and the Creation of Bangladesh. 1991.

5. История Восточной и Юго-Восточной Азии и политическая история ключевых стран региона в новейшее время

Международные отношения в Восточной и Юго-Восточной Азии в 1918–1945 гг. Международные отношения в Восточной и Юго-Восточной Азии в период Холодной войны. Международные отношения в Восточной и Юго-Восточной Азии после Холодной войны. Основные тенденции политического развития Китая в новейшее время. Основные тенденции политического развития Японии в новейшее время. Основные тенденции

политического развития Индонезии после получения независимости. Основные тенденции политического развития стран Индокитая после получения независимости.

Литература:

- Бандиленко Г. Г., Гневушева Е. И., Деопик Д. В., Цыганов В. А. История Индонезии: В 2 ч. 1992–1993.
- Бузов В.И. Новейшая история стран Азии и Африки (1945–2004). 2005.
- Васильев Л.С. История Востока. Т. 1–2. 2005.
- Говоров Ю.Л. История стран Азии и Африки в новейшее время: курс лекций. 2017.
- Дэвидсон Ф.Б. Война во Вьетнаме (1946–1975 гг.). 2002.
- Зиновьев Г.В. Китай и сверхдержавы. История внешней политики КНР (1949–1991). 2010.
- История Вьетнама в новейшее время (1917–1965 гг.). 1970.
- История Китая / под ред. А.В. Меликсетова. 2007.
- История Китая с древнейших времен до начала XXI века. Т. 7-10 / под ред. С.Л.Тихвинского. 2013.
- История стран Азии и Африки после Второй мировой войны. Ч. 1–2 / под ред. С.И. Лунёва. 2019.
- История стран Восточной и Юго-Восточной Азии после Второй мировой войны / под ред. С.И.Лунёва и Д.В.Стрельцова. 2019.
- История Японии / Под ред. А. Е. Жукова. Т. 1–2. 1998.
- История Японии / Под ред. Д. В. Стрельцова. 2015.
- Китай в начале XXI века. 2010.
- Колосков Б. Т. Малайзия вчера и сегодня. 1984.
- Мак-Клейн Дж. Л. Япония. От сёгуната Токугавы — в XXI век. 2006.
- Молодяков В. Э., Молодякова Э. В., Маркарьян С. Б. История Японии. XX век. 2007.
- Непомнин О. Е. История Китая. XX век. 2011.
- Новейшая история стран Азии и Африки, XX век / под ред. А.М. Родригеса. Ч. 1–2. 2004.
- Осколков В.С. Новая и Новейшая история стран Азии и Африки. Ч. 1–2. 2019–2021.
- Прозоровский А.С. Политический лидер и модернизация на Востоке: Опыт Индонезии и Южной Кореи во второй половине XX века. 2009.
- Родригес А.М. История стран Азии и Африки в новейшее время. 2010.
- A Rising China and Security in East Asia: Identity Construction and Security Discourse. 2008.
- Acharya A. The Making of Southeast Asia. International Relations of a Region. 2013.
- After the Post–Cold War: The Future of Chinese History. 2018.
- Ang Ch.G. Southeast Asia After the Cold War: A Contemporary History. 2019.
- Ang Ch.G. Southeast Asia’s Cold War: An Interpretive History. 2018.
- Buss C.A. The Far East. A History of Recent And Contemporary International Relations In East Asia. 1955.
- Cassani A., Tomini L. Autocratization in post-cold war political regimes. 2018.
- China, the United States, and Southeast Asia: Contending perspectives on politics, security, and economics. 2008.
- Church P. A short history of South-East Asia. 2017.
- Ebrey P.B., Walthall A. East Asia: A Cultural, Social, and Political History. Vol. 1–2. 2008–2013.
- Encyclopedia of Asian history. Vol. 1–4. 1988.
- Evans K.R. The History of Political Parties & General Elections in Indonesia. 2003.
- Fitzgerald, C. P. A concise history of East Asia. 1966.
- Gelber H. The dragon and the foreign devils: China and the world, 1100 BC to the present. 2011.
- Goscha Ch. Vietnam: A New History. 2016.

- Holcombe Ch. A History of East Asia: From the Origins of Civilization to the Twenty-First Century. 2017.
- Hughes J. The End of Sukarno — A Coup that Misfired: A Purge that Ran Wild. 2002.
- International Relations and Asia's Northern Tier: Sino-Russia Relations, North Korea, and Mongolia. 2017.
- Jansen M.B. Japan and China: from war to peace, 1894–1972. 1975.
- Keay J. Empire's End: A History of the Far East from High Colonialism to Hong Kong. 1997.
- Kitaoka Sh. The Political History of Modern Japan: Foreign Relations and Domestic Politics. 2019.
- Lipman J.N., Molony B.A. Modern East Asia: An Integrated History. 2011.
- Marr D.G. Vietnam: State, War, and Revolution (1945–1946). 2013.
- McHale Sh.F. The First Vietnam War: Violence, Sovereignty, and the Fracture of the South, 1945–1956. 2021.
- Morris-Suzuki T., Low M., Petrov L., Tsu T. East Asia Beyond the History Wars: Confronting the Ghosts of Violence. 2013.
- Murphey R. East Asia: a new history. 2001.
- Osborne M. Region of revolt: focus on Southeast Asia. 2013.
- Oxford handbook of the international relations of Asia. 2014.
- Paine, S. C. M. The Wars for Asia, 1911-1949. 2014.
- Park, H.J. East Asian Odyssey towards One Region: The Problem of East Asia as a Historiographical Category // History Compass. 2014. Vol. 12.
- Ricklefs M.C. A History of Modern Indonesia since c. 1200. 2002.
- Ring G.C. Religions of the Far East: Their History to the Present Day. 2006.
- Shambaugh D., Yahuda M. International Relations of Asia. 2014.
- Sutter R. Chinese Foreign Relations: Power and Policy since the Cold War. 2010.
- The Cambridge History of China. Vol. 10–15. 1978–1987.
- The Cambridge History of Japan. Vol. 6. 1989.
- The Cambridge History of Southeast Asia. 1993.
- Thorne Ch.G. The limits of foreign policy; the West, the League, and the Far Eastern crisis of 1931-1933. 1972.
- Trans-Pacific Relations: America, Europe, and Asia in the Twentieth Century. 2003.
- Vickers A. A History of Modern Indonesia. 2013.
- Walker H. East Asia: A New History. 2012.
- Weatherbee D.E. International Relations in Southeast Asia. The Struggle for Autonomy. 2014.

6. История Латинской Америки и политическая история ключевых стран региона в новейшее время

Международные отношения в Латинской Америке в 1918–1945 гг. Международные отношения в Латинской Америке в период Холодной войны. Международные отношения в Латинской Америке после Холодной войны. Основные тенденции политического развития Бразилии в новейшее время. Основные тенденции политического развития Мексики в новейшее время. Основные тенденции политического развития Аргентины в новейшее время. Основные тенденции политического развития Чили в новейшее время. Основные тенденции политического развития Венесуэлы в новейшее время. Кубинская революция и режим Ф.Кастро на Кубе.

Литература:

- Богуш Е.Ю., Щелчков А.А. Политическая история Чили в XX веке. 2009.
- Бродаев В.А. Кубинская революция и становление новой политической системы (1965–2006 гг.). 2007.

- Дабагян Э.С. Венесуэла: траектория политического процесса. 2011.
- Дабагян Э.С. Уго Чавес. Политический портрет. 2005.
- Давыдов В.М. Детерминация развития Латино-Карибской Америки. Сопряжение глобальной и региональной проблематики. 2016.
- Дьякова Л.В. Чилийская демократия: преемственность и перемены. 2013.
- Ивановский З.В. Латинская Америка: электоральное законодательство и властные структуры. 2014.
- История Боливии. 2015.
- История Латинской Америки. 1918-1945. 1999.
- История новейшего времени стран Европы и Америки: 1945-2000 гг. / Под ред. Е.Ф. Язькова. 2001.
- История Перу с древнейших времен до конца XX века. 2000.
- Казаков В.П. Политическая история Аргентины XX века. 2007.
- Ларин Е.А. Политическая история Кубы XX века. 2007.
- Новая краткая история Мексики. 2018.
- Новейшая история стран Европы и Америки. XX век: Учебник для студентов высших учебных заведений: В 3 ч. / Под ред. А. М. Родригеса и М. В. Пономарева. 2015.
- Окунева Л.С. Бразилия: особенности демократического проекта. Страницы новейшей политической истории латиноамериканского гиганта (1960-е гг. – 2006 г.). 2008.
- Платошкин Н.Н. История Мексиканской революции. Т. 1–3. 2011.
- Политические конфликты в Латинской Америке: вызовы стабильности и новые возможности. 2017.
- Фаусту Б. Краткая история Бразилии. 2013.
- Яковлев П.П. Перед вызовами времени. Циклы модернизации и кризисы в Аргентине. 2010.
- A Companion to Mexican History and Culture. 2011.
- Barclay G. Struggle for a Continent: The Diplomatic History of South America, 1917-1945. 1972.
- Beezley W., Meyer M. The Oxford History of Mexico. 2010.
- Bergquist Ch.W. Labor in Latin America: Comparative Essays on Chile, Argentina, Venezuela, and Colombia. 1986.
- Brazil: Empire and Republic 1822–1930. 1989.
- Bulmer-Thomas V. Political Economy of Central America Since 1920. 1987.
- Bulmer-Thomas V. The Economic History of Latin America since Independence. 2003.
- Burns, E. Bradford. A History of Brazil. 1993.
- Camp R. Politics in Mexico: The Democratic Consolidation. 2006.
- Carroll R. Comandante: Hugo Chávez's Venezuela. 2014.
- Cassani A., Tomini L. Autocratization in post-cold war political regimes. 2018.
- Coatsworth J.H. Central America and the United States: the clients and the colossus. 1994.
- Collier S., Sater W.F. A History of Chile: 1808–1994. 1994.
- Ewell J. Venezuela and the United States: from Monroe's hemisphere to petroleum's empire. 1996.
- Ewell J. Venezuela: a century of change. 1984.
- Faundez J. Marxism and democracy in Chile: From 1932 to the fall of Allende. 1988.
- Fausto B., Brakel A. A Concise History of Brazil. 2014.
- Gilderhus M. T. The Second Century: US-Latin American Relations Since 1889. 2000.
- Green D. Silent Revolution: The Rise and Crisis of Market Economics in Latin America. 2003.
- Hamilton N. Mexico, Political Social and Economic Evolution. 2011.
- Hamnett B.R. A concise history of Mexico. 2006.
- Hedges J. Argentina: A Modern History. 2011.
- Kaufman E. Crisis in Allende's Chile: New Perspectives. 1988.

- Kirkwood J.B. The history of Mexico. 2009.
- Krauze E. Mexico: biography of power: a history of modern Mexico, 1810–1996. 1997.
- LaFeber W. Inevitable Revolutions: The United States in Central America. 1993.
- Latin America during World War II. 2006.
- Latin America in the 1940s. 1994.
- LeoGrande W.M. Our Own Backyard: The United States in Central America, 1977-1992. 1998.
- Levine D.H. Religion and Politics in Latin America: The Catholic Church in Venezuela and Columbia. 1981.
- Lewis D.K. The History of Argentina. 2003.
- Rector J.L. The History of Chile. 2005.
- Rock D. Politics in Argentina, 1890–1930: The Rise and Fall of Radicalism. 1975.
- Romero L.A. A History of Argentina in the Twentieth Century. 2002.
- Ropp S.C., Morris J.A. Central America: Crisis and Adaptation. 1984.
- Russell Ph.L. The essential history of Mexico: from pre-conquest to present. 2016.
- Schoultz L. Beneath the United States: A History of U.S. Policy Toward Latin America. 1998.
- Skidmore Th.E., Smith P.H., Modern Latin America. 2005.
- Skidmore Th. Brazil: Five Centuries of Change. 2009.
- Smilde D. Venezuela's Bolivarian Democracy. 2011.
- Smith J. A history of Brazil. 2014.
- Tarver H.M. History of Venezuela. 2018.
- The Cambridge History of Latin America. Vol. 4-10. 1986-2008.
- The Great Depression in Latin America. 2014.
- The Oxford Handbook of Latin American History. 2010.
- Understanding Central America: Global Forces, Rebellion, and Change. 2014.
- Wilpert G. Changing Venezuela by taking power: the history and policies of the Chavez government. 2007.

7. История Североамериканского региона и политическая история США и Канады в новейшее время

Международные отношения в североамериканском регионе в новейшее время. Основные тенденции политического развития США в новейшее время. Основные тенденции политического развития Канады в новейшее время.

Литература:

- A Companion to Post-1945 America. 2006.
- A Concise History of Canada. 2002.
- Allitt P.N. America after the Cold War: The First 30 Years. 2020.
- Black C. Rise to Greatness: The History of Canada From the Vikings to the Present. 2014.
- Brands H. Making the unipolar moment: U.S. foreign policy and the rise of the post-Cold War order. 2016.
- Cameron F. US foreign policy after the cold war: global hegemon or reluctant sheriff? 2005.
- Conrad M., Finkel A., Fyson D. Canada: A History. 2012.
- Cooper J.M. Breaking the Heart of the World: Woodrow Wilson and the Fight for the League of Nations. 2001.
- Gaddis J.L. The Cold War: A New History. 2005.
- Greene J.R. The Presidency of Gerald R. Ford. 1995.
- The New Deal and the Triumph of Liberalism. 2002.
- Henriksen Th.H. Cycles in US Foreign Policy Since the Cold War. 2017.
- History of American Presidential Elections, 1789–2008. 2011.
- Hitchcock W.I. The Age of Eisenhower: America and the World in the 1950s. 2018.

- Hopkins, A. G. American Empire: A Global History. 2018.
- Jackson, Robert J. and Philip Towle. Temptations of Power: The United States in Global Politics after 9/11. 2007.
- Leuchtenburg W.E. The American President: From Teddy Roosevelt to Bill Clinton. 2015.
- O'Neill, William. A Bubble in Time: America During the Interwar Years, 1919–1933. 2009.
- Patterson J.T. Grand Expectations: The United States, 1945–1974. 1997.
- Patterson J.T. Restless Giant: The United States from Watergate to Bush v. Gore. 2007.
- The American Party Systems: Stages of Political Development. 1967.
- The New Cambridge History of American Foreign Relations. 2013.
- The Oxford companion to United States history. 2001.
- Wilentz S. The Age of Reagan: A History, 1974–2008. 2008.
- Амброз С. Эйзенхауэр. Солдат и президент. 1993.
- Бринкли А. Джон Фицджеральд Кеннеди. 2013.
- Громько А., Кокошин А. Братья Кеннеди. 1985.
- Иванов Р.Ф. Дуайт Эйзенхауэр. Человек, политик, полководец. 1998.
- Иванян Э. А. История США: Пособие для вузов. 2004.
- Иванян Э.А. Белый дом: президенты и политика. 2021.
- Иванян Э.А. От Дж. Вашингтона до Дж. Буша. Белый дом и пресса. 1991.
- Коммаджер Г., Невинс А. История США. От английской колонии до мировой державы. 1991.
- Королькова Е.И. «Новый курс» Рузвельта. 1992.
- Макинерни Д. США. История одной страны. 2009.
- Мальков В.Л. Франклин Рузвельт. Проблемы внутренней политики и дипломатии: Историко-документальные очерки. 1988.
- Манькин А.С. История двухпартийной системы США (1789–1980). 1981.
- Манькин А.С. Эра демократов: партийная перегруппировка в США 1933-1952 гг. 1990.
- Никитин В.А. Консерватизм и политическая борьба в США 1900-1929 гг. 1991.
- Никонов В.А. От Эйзенхауэра к Никсону. Из истории республиканской партии США. 1984.
- Никонов В.А. Республиканцы: от Никсона к Рейгану. 1988.
- Овинников Р.С. Зигзаги внешней политики США. От Никсона до Рейгана. 1986.
- Овинников, Р. С. Зигзаги внешней политики США. От Никсона до Рейгана. М.: Политиздат, 1986.
- Петров Д. Джон Кеннеди. Рыжий принц Америки. 2013.
- Сивачев Н.В., Язьков Е.Ф. Новейшая история США. 1980.
- Согрин В.В. Белый дом: президенты и идеология. 1998.
- США во второй половине XX- начале XXI века. 2014.
- Тишков В.А., Кошелев Л.В. История Канады. 1982.
- Фурсенко А.А. Президенты и политика США 70-е годы. 1989.
- Чернявский Г. И., Дубова Л. Л. Клан Кеннеди. 2014.
- Чернявский Г. И., Дубова Л. Л. Ричард Никсон. 2018.
- Шлезингер А. Циклы американской истории. 1992.
- Яковлев Н.Н. Франклин Рузвельт: человек и политик. 1981.

ПРИМЕРЫ ЭКЗАМЕНАЦИОННОГО БИЛЕТА

1. Анализ книги: Vuzan B., Little R. International Systems in World History. Oxford, 2000.
2. Основные тенденции политического развития Великобритании в новейшее время.
3. Историография по теме диссертационного исследования (собеседование).

1. Анализ книги: Emerson M. S., Ordeshook P.C., Rose G.F. *The Balance of Power: Stability in International Systems*. 2007.
2. Международные отношения на Большом Ближнем Востоке в период Холодной войны.
3. Историография по теме диссертационного исследования (собеседование).